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ABERTURA – Aos trinta e um dias do mês de maio do ano de dois mil e onze, às 1 

nove horas e quinze minutos, no Auditório Maria Eglantina Nunes Rondon, 2 

localizado na sede da SUSAM, situada na Avenida André Araújo nº 701 – Aleixo, 3 

realizou-se a 215ª Reunião (Ducentésima Décima Quinta) e 167ª (Centésima 4 

Sexagésima Sétima) Ordinária do CES/AM. Cumprindo o rito regimental o Dr. 5 

Wilson Duarte Alecrim, Presidente do Conselho Estadual de Saúde do Amazonas 6 

– CES/AM, cumprimentando a todos os presentes e havendo quórum legal e em 7 

conformidade com a Pauta distribuída no prazo regulamentar aos integrantes do 8 

Colegiado, solicitou a atenção dos presentes para a abertura dos trabalhos. 9 

Seguindo a pauta, iniciou com o ITEM 01 – APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA 10 

ATA 214ª (DUCENTÉSIMA DÉCIMA QUARTA REUNIÃO) 166ª (CENTÉSIMA 11 

SEXAGÉSIMA SEXTA ORDINÁRIA), realizada no dia vinte e seis de abril de 2011. 12 

O presidente do CES/AM abriu inscrições para manifestações sobre a Ata, não 13 

havendo manifestações foi aprovada por unanimidade. ITEM 02 – 14 

COMUNICAÇÕES – O Presidente referindo-se as comunicações recebidas e 15 

expedidas, informou que se encontram na Secretaria Executiva do CES/AM à 16 

disposição de todos. Em seguida passou para o ITEM – 03 INFORMES - inscritos 17 

Conselheiros: Rui Guilherme Neves de Souza, Gilson Aguiar da Silva e Luiz 18 

Francisco Belém Costa. Conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza, 19 

cumprimentando os presentes, registrou a presença dos alunos de Enfermagem da 20 

Universidade Nilton Lins e alunos de Serviço Social da Universidade Federal do 21 

Amazonas – UFAM, comunicou a realização da Oficina de Saúde do Trabalhador 22 

que vai acontecer no Instituto Nacional de Pesquisas do Amazonas – INPA nos dias 23 

09 e 10 de junho próximo, recomendou a participação dos presentes nos debates 24 

sobre a Saúde do Trabalhador e em especial sobre a saúde do trabalhador da 25 

Saúde. Conselheiro Gilson Aguiar da Silva cumprimentando os presentes e 26 

destacando a presença dos acadêmicos de Enfermagem e Serviço Social, em visita 27 

a SUSAM, reafirmou os votos de boas vindas aos estudantes e professores das 28 

Universidades Nilton Lins e Federal do Amazonas, informou que nos dias 19 e 20 de 29 

maio esteve no município de Nova Olinda do Norte, participando como 30 

representante deste Conselho na Conferência Municipal de Saúde do município, 31 

juntamente com o Técnico Jani Kenta da SEA/interior, o qual palestrou sobre 32 

Gestão e Financiamento. O Conselheiro registrou a ampla participação e 33 

envolvimento da comunidade, concluindo que o evento foi muito produtivo e que terá 34 

um bom reflexo na Conferência Estadual de Saúde do Amazonas; entregou à mesa 35 

diretora relatório com fotos, folders da programação e camiseta da conferência, 36 

doada pelos organizadores, como lembrança do evento: “foram quatro anos 37 

esperando esse momento único em que a população tem oportunidade de participar 38 

na construção das políticas de saúde dos municípios e do Estado”. O Conselheiro 39 
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continuou sua fala se referindo que também estiveram em Itapiranga nos dias 23 e 40 

24 de maio, onde foram bem acolhidos e considera que pôde realizar um bom 41 

trabalho como conselheiro e representante deste Colegiado, cumprindo o papel de 42 

oferecer aos municípios condições para que possam realizar suas conferências. Sua 43 

presença no município também foi para verificar assuntos relacionados à reunião 44 

itinerante do CES/AM que será naquele município. Fez uma observação de que 45 

foram quatro anos esperando o momento das Conferências, e alguns municípios 46 

estão programando suas conferências para apenas um dia, julga impossível que se 47 

realize uma conferência municipal em um dia, porque não ocorre um processo com 48 

qualidade. Os grupos de trabalho precisam formatar suas propostas e o debate é 49 

parte essencial desse processo. “Estamos pensando em criar instrumentos para que 50 

nas próximas Conferências os municípios se programem para pelo menos dois dias 51 

de Conferência”. Referindo-se ao processo nº3645/2009 que trata da reforma e 52 

ampliação do prédio do Hospital de Itapiranga, conta que esteve no hospital e 53 

verificou que apesar do prédio ser muito bom, necessita de uma reforma urgente e 54 

tem espaço para ampliar, conversou com os servidores e com Marlene que já foi 55 

Diretora do Hospital e ela está muito preocupada, inclusive com a situação de 56 

transporte de pacientes que também é precária, visto que o polo é Itacoatiara, mas 57 

não tem ambulância para atender os pacientes do Hospital de Itapiranga, o qual tem 58 

apenas uma ambulância, precisando de mais uma para o translado de pacientes 59 

para Manaus, sendo importante atender essas solicitações. O Conselheiro fez um 60 

convite aos presentes a participarem da Semana do Controle Social, promovida pelo 61 

Conselho Municipal de Saúde de Manaus, iniciando no dia 06, segunda-feira, com 62 

palestras sobre a “Participação da Sociedade na Efetivação da Promoção da 63 

Saúde”, nos quatro distritos de saúde da cidade, norte, sul, leste, oeste, no dia 09 64 

reunião itinerante da Plenária Nacional no auditório da SUSAM e no dia 10, sexta-65 

feira, haverá uma grande comemoração pelos 20 anos de existência do Conselho 66 

Municipal de Manaus, no auditório da UNIP, em horário integral. O Conselheiro 67 

esclareceu que Manaus concorreu com Salvador para esta reunião itinerante da 68 

Plenária e ganhou por votação majoritária. Estarão presentes no evento, os 69 

Coordenadores de Plenárias de todo o país, momento em que o conselheiro fará um 70 

balanço de sua atuação nestes três anos no Conselho Estadual de Saúde. Seguindo 71 

a ordem de inscritos, o conselheiro Luiz Francisco Belém Costa, cumprimentou a 72 

mesa e a Plenária, iniciou a sua fala informando sobre um documento formando 73 

processo sob nº 2286/2011 – SUSAM, assinado por quatro entidades: Nefrologistas 74 

Associados do Amazonas – UNINEFRO; a Sociedade Amazonense de Nefrologia; 75 

Federação de Associações de Renais e Transplantados e COOPENURE, 76 

Cooperativa de Enfermeiros, cujo teor relata a situação dos serviços de diálise no 77 

Hospital Pronto Socorro João Lúcio Pereira Machado, “problemas com a empresa 78 

que presta serviços de diálise, como já deve ser de conhecimento do Senhor 79 

Presidente e esperamos que através desse documento possamos resolvê-los”, fez 80 

também uma solicitação para que seja intensificada a fiscalização da Fundação de 81 
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Vigilância em Saúde junto às clínicas de hemodiálise existentes em Manaus, as 82 

quais estão deixando de cumprir “pontos” da portaria 154 – RDC, que regulariza a 83 

terapia renal substitutiva no país, ressaltando que “a lei precisa ser cumprida”, o 84 

conselheiro colocou-se a disposição para esclarecer e orientar a fiscalização da FVS 85 

no que for preciso, pois entende que a partir daí serão geradas as resoluções que 86 

irão normatizar esses serviços no Estado. Concluindo sua fala, solicitou também o 87 

agendamento de uma reunião com a gerência de Assistência Farmacêutica da 88 

Central de Medicamentos – CEMA para tratar de problemas que estão ocorrendo 89 

com o medicamento Eritropoetina. O Presidente respondeu a solicitação do 90 

Conselheiro Luís Belém, informando que o mesmo poderá falar com a gerente de 91 

Assistência Farmacêutica Andrely de Córdova. O Presidente concedeu à palavra a 92 

assessora do COSEMS, Ana Carolina que se referindo ao Item 2.1 de 93 

COMUNICAÇÕES, corrigiu o número da Portaria 98 de 05 de abril de 2011, para 94 

134 de 04 de abril de 2011, sendo 98 o número do informe do CONASS que trata do 95 

Cadastro Nacional de Estabelecimentos de Saúde-CNES. Em seguida o Conselheiro 96 

Gilson Aguiar da Silva informou o que a Comissão Organizadora da 6ª Conferência 97 

Estadual de Saúde do Amazonas, realizou no período duas reuniões para a 98 

elaboração do Regimento Interno da 6ª Conferência e que este já se encontra em 99 

fase de finalização; quarenta municípios já agendaram suas Conferências, o que 100 

significa um avanço de mais da metade de Conferências municipais em relação à 101 

última Conferência Estadual, existe a previsão que sessenta municípios realizem 102 

suas conferências, inclusive dias 02 e 03/06/2011 acontecerá a do município de 103 

Autazes. Outro informe refere-se ao local que mais atende a estrutura necessária 104 

para a Conferência Estadual, que é o Centro de Convenções do Shopping Manaus 105 

Plaza, cuja proposta de prestação do serviço é de R$80.000,00 (Oitenta Mil Reais), 106 

e com ampla acessibilidade às pessoas com dificuldades de locomoção. A outra 107 

possibilidade seria utilizar o Auditório Eulálio Chaves da UFAM e salas adjacentes, 108 

mas precisaríamos alugar tendas cujas foram orçadas em R$122.000,00(Cento e 109 

Vinte e Dois Mil Reais), para abrigar as oficinas e refeições. Também já foram 110 

confirmadas as presenças de três palestrantes: Gilson Carvalho falará sobre 111 

Financiamento; Ruth Bittencourt, do Conselho Nacional de Saúde e Conselho 112 

Federal de Serviço Social e Francisco Batista Júnior, que foi o Presidente do 113 

Conselho Nacional de Saúde na última gestão, considerando que as três palestras 114 

estão contemplando os temas centrais: Financiamento, Seguridade Social e 115 

Controle Social. A Comissão Organizadora continua recolhendo nomes para a 116 

composição do Comitê Executivo, esperando na reunião desta tarde, completar a 117 

equipe e encaminhar a relação à presidência deste Conselho. A confecção da 118 

logomarca ficou de responsabilidade do Departamento de Tecnologia da Informação 119 

– DETIN, o qual vai apresentar proposta para apreciação, contribuindo para a 120 

redução de custos de quase R$10.000,00 (dez mil reais). A Comissão Organizadora 121 

acatou a justificativa de mudança de data da Conferência Municipal de Manaus, para 122 

os dias 26, 27 e 28 de julho, em virtude das cinco pré-conferências distritais que 123 
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ocorrerão durante os meses de junho e julho. Manaus vai eleger 196 delegados para 124 

a Conferência Estadual. Concluindo, lembrou que os Conselheiros Estaduais que 125 

assessoram as Conferências Municipais trabalham em todas as etapas do evento, 126 

desde a organização da abertura, divisão e coordenação dos Grupos de Trabalho 127 

nas oficinas até a definição dos delegados. O Conselheiro Gilson Aguiar da Silva 128 

informou também, que os conselheiros que forem participar da reunião itinerante 129 

deste conselho que será realizada em Itapiranga, deverão procurar a Secretaria 130 

Executiva para solicitação de diárias até o dia 03 de junho. No dia 21, a comitiva 131 

sairá às 06h00minh da SUSAM, em ônibus fretado e com previsão de chegada às 132 

10h30min em Itapiranga. ITEM 04 – DELIBERAÇÃO DA PLENÁRIA - 4.1 - 133 

indicação dos Coordenadores e Coordenadores Adjuntos para as três Câmaras 134 

Técnicas: Financiamento; Gestão; Política e Planejamento e de Recursos Humanos. 135 

O Presidente iniciou o regime de votação dos Coordenadores, permanecendo os 136 

mesmos na Câmara Técnica de Financiamento: Conselheiro Rui Guilherme Neves 137 

de Souza – Coordenador e Conselheiro José Rodrigues – Coordenador Adjunto; 138 

Câmara Técnica de Gestão, Política e Planejamento, foram eleitos o Conselheiro 139 

Gilson Aguiar da Silva para Coordenador e o Conselheiro Elson Moreira de Melo 140 

para Coordenador Adjunto e para Câmara Técnica de Recursos Humanos foram 141 

eleitos para Coordenadora à conselheira Aurora Del Carmem Soria e Coordenador 142 

Adjunto o conselheiro Sidclei Lima da Silva. 4.2 – Indicação de Conselheiro 143 

Estadual para palestrante sobre o tema “O Papel do Controle Social em Defesa de 144 

Saúde do Trabalhador, no Seminário de Saúde do Trabalhador, sendo indicado o 145 

Conselheiro José Rodrigues. 4.3 – Termo de Juntada dos processos nº 146 

08391/2011e nº 09529/2011, referente a Nota Técnica CIB/AM nº001/2011, que trata 147 

das competências das instituições Colegiadas; Comissão Intergestora Bipartite – 148 

CIB/AM e o Conselho Estadual de Saúde, tendo como relator o Conselheiro José 149 

Rodrigues, que apresentou parecer favorável ao Termo de Juntada.  O Presidente 150 

do CES/AM colocou em discussão o referido parecer. O Conselheiro Luiz Francisco 151 

Belém Costa manifestou-se contra o parecer, destacando que a Nota Técnica da 152 

CIB/AM é uma imposição contrária aos princípios da democracia, sendo inaceitável 153 

para o CES/AM apenas tomar conhecimento das ações executadas pelo colegiado 154 

da CIB/AM, sem ter o direito de decidir pela conveniência ou não da ação a ser 155 

posta em prática. “As CIB’s estão tentando em todo país tomar decisões que não 156 

passem nos colegiados dos Conselhos Municipais de Saúde”. Disse que a CIB não 157 

tem em sua composição assento para usuário e que portanto não pode tomar 158 

decisões e apenas dar conhecimento ao Conselho de Saúde. O conselheiro Gilson 159 

Aguiar da Silva, concordou com o posicionamento do Conselheiro Luiz Francisco 160 

Belém Costa. Considerando a Nota Técnica contrária o que está posto na Lei 161 

8080/90 e na Lei 8142/90, Lei Orgânica da Saúde. “Até o momento não houve 162 

alterações nas leis, adequando para essa situação – a CIB delibera e o Conselho 163 

apenas toma o conhecimento. “Também na Plenária Nacional não se tem 164 

conhecimento de Nota Técnica emitida pelo Conselho Nacional de Saúde a respeito 165 
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desse assunto”. O conselheiro acredita que estão invertendo os papeis, haja vista 166 

que no Sistema Único de Saúde, o órgão máximo de deliberação é o Conselho de 167 

Saúde. O Conselheiro se manifestou contrário ao parecer do relator José 168 

Rodrigues. O Conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza esclarecendo que a 169 

CIB é uma instância de pactuação e não de deliberação, citando o Regimento 170 

Interno do CES/AM, pediu vistas do processo e através de uma equipe de 171 

Conselheiros o assunto em pauta será analisado. O presidente fez o 172 

encaminhamento do processo para diligência pelo pedido de vista pelo conselheiro e 173 

passou para o ITEM 05 – HOMOLOGAÇÃO - memorando nº 001/2011 – CIST 174 

informa a nova composição da Comissão Intersetorial de Saúde do Trabalhador–175 

CIST, para o exercício 2011-2013, solicitando a homologação por este Colegiado, da 176 

nova Coordenação CIST, tendo como Coordenador Geral Elcio Campos Rêgo do 177 

Sindicato dos Rodoviários; Coordenador Adjunto, Aldemir Amaral Montenegro 178 

Filho, do Sindicato dos Técnicos de Segurança do Trabalho; como 1º Secretário, 179 

Rui Guilherme Neves de Souza; 2ª Secretário Itamar Andion, do Instituto 180 

Brasileiro de Meio Ambiente - IBAMA; Secretária de Ações Estratégicas e 181 

Divulgação, Auziene de Freitas Leal, do Sindicato dos Trabalhadores da 182 

Construção Civil, e como Secretária Executiva, Cintia Viviane Carvalho dos 183 

Santos, do Centro de Referência da Saúde do Trabalhador – CEREST/AM. O 184 

Presidente submeteu a solicitação de homologação aos senhores conselheiros. O 185 

Conselheiro Gilson Aguiar da Silva se manifestou, referindo-se ao bom 186 

desempenho das comissões municipal e estadual, destacando o trabalho do 187 

Conselheiro Rui Guilherme Neves de Souza nesta ultima, com destaque para a 188 

oficina que discutiu em Manacapuru, o impacto que a criação da região 189 

metropolitana causou a saúde do trabalhador; sugeriu a nova Comissão, maior 190 

aproximação com a municipal, para um trabalho mais efetivo em prol da saúde do 191 

trabalhador. A nova composição foi aprovada por unanimidade. ITEM 06 – 192 

APRESENTAÇÕES/DISCUSSÕES: 6.1 – Apresentação das ações realizadas em 193 

2010 e programação para 2011 da Coordenação Estadual de DST/AIDS: o 194 

Coordenador, Dr. Noaldo Oliveira de Lucena discorreu sobre as ações de 195 

prevenção, ressaltando as parcerias realizadas com a coordenação municipal e 196 

ONGs e o foco educativo; a implantação do Plano de redução vertical em HIV e 197 

sífilis em quarenta municípios; implantação do projeto nascer em dezesseis 198 

maternidades do Estado, entre outros. O Dr. Noaldo Oliveira de Lucena considerou 199 

que atingiram cinquenta por cento das metas programadas para 2010, em virtude de 200 

ser um ano eleitoral. Para 2011, definiu as metas como mais ousadas na parte de 201 

promoção e prevenção, intensificando as ações educativas e distribuição de 202 

preservativos, entre outras. 6.4 – Apresentação das atividades da Ouvidoria da 203 

SUSAM, pela Farmacêutica – Bioquímica Isla Machado, responsável pela Ouvidoria 204 

da SUSAM foi antecipada devido a problemas de ordem técnica com a apresentação 205 

da Coordenação Estadual de Tuberculose, cumprimentou a todos e deu início a 206 

apresentação discorrendo sobre o contexto histórico da Ouvidoria na administração 207 
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pública e a implantação da ouvidoria do SUS, destacou as principais características 208 

da Ouvidoria do SUS, informando que a Ouvidoria é um instrumento de orientação 209 

ao usuário nos serviços prestados pelas unidades de saúde. Discorreu sobre os 210 

principais meios de atendimento utilizados na Ouvidoria, informando que no 211 

momento estão utilizando apenas o atendimento presencial, pois ainda estão se 212 

adequando as outras formas de atendimento. Falou sobre o papel do Ouvidor, 213 

destacando que não cabe à Ouvidoria resolver os problemas do usuário, disse que o 214 

perfil do Ouvidor a ser criado, será de imparcialidade, não sendo a favor do usuário 215 

e tão pouco do setor de saúde. Informou que em outubro de 2010 foi realizado o 1º 216 

Seminário de Sensibilização de Ouvidoria, destacando que desde então, foram 217 

implantadas 10 ouvidorias. Informou que essas Ouvidorias estarão encaminhando 218 

mensalmente relatórios sobre aos atendimentos realizados nessas unidades. 219 

Informou que outras unidades estão em processo de implantação de suas 220 

Ouvidorias, bastando apenas o espaço físico e formação de equipe para o seu pleno 221 

funcionamento. Desde outubro de 2010, foram realizadas diversas visitas técnicas 222 

nas unidades de saúde, ressaltando que implantar o serviço de Ouvidoria não é 223 

difícil, o difícil e manter o serviço e a qualidade no atendimento. Depois dessas 224 

visitas, foi elaborado um cronograma de ações para o ano de 2011, dentre as ações 225 

foi realizado o 1º Seminário Estadual de Ouvidoria do SUS – AM, destacando que 226 

um dos pontos fortes do seminário, foi a apresentação da Central de Regulação 227 

sobre o Sistema de Regulação – SISREG e do Departamento de Atenção Básica e 228 

Ações Estratégicas – DABE. Isla Machado terminou a sua apresentação informando 229 

que no presente momento a Ouvidoria não está atendendo os usuários, pois a 230 

mesma ainda se encontra em processo de implantação nas unidades e que todas as 231 

suas atividades são coordenadas pelo Departamento de Ouvidoria Geral do SUS - 232 

DOGES. 6.2 – Apresentação das ações realizadas em 2010 e programação para 233 

2011 do Programa Estadual de Tuberculose, apresentada pela Dra. Marlúcia 234 

Garrido, iniciou sua apresentação falando do contexto histórico e informou que o 235 

Amazonas é o segundo Estado com maior incidência de caso de tuberculose, 236 

apresentou uma planilha com os índices de Encerramento dos casos novos de 237 

Tuberculose pulmonar bacilífera no Amazonas do ano de 2009, informou que os 238 

índices de 2010 ainda estão em análise, deu ênfase às ações realizadas em 2010 239 

como: Uniformização do tratamento 4 em 1 em todo o Estado, vídeo-conferências, 1º 240 

Seminário sobre Tuberculose para profissionais de saúde em Manaus, 1º 241 

Capacitação em Prova Tuberculínica – novembro, 1º Simpósio Estadual de TB – 242 

novembro, Participação nas reuniões mensais e apoio nas Oficinas de mobilização 243 

social, dentre outros. Dentre as ações a serem realizadas em 2011 a Dr. Marlúcia 244 

Garrido destacou a participação nas Oficinas de Monitoramento e Avaliação 245 

promovidas pelo DABE/SUSAM, elaboração do Plano Estadual; realização de visitas 246 

de monitoramento aos municípios de Tefé, Itacoatiara, Coari, Iranduba e 247 

Manacapuru; Realizar visitas de monitoramento nos Serviços de Saúde da Capital e 248 

Sistema Prisional, articular com os gestores estaduais e municipais em busca de 249 
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solução para as necessidades de diagnóstico e assistência na capital e no interior, 250 

entre outros. Item 6.3 - O Presidente do CES/AM informou que devido a um 251 

problema pessoal o Dr. Marco Lourenço da Silva não pôde comparecer para sua 252 

apresentação sobre as ações realizadas pelo Comitê de Prevenção de Óbito 253 

Materno Infantil. Obedecendo a ordem, o Gerente de Desenvolvimento de Recursos 254 

Humanos Antônio Daniel Silva de Almeida apresentou os Itens 6.5 e 6.6, deu 255 

início à apresentação sobre as ações realizadas em 2010 e programação para 2011 256 

da Política de Educação Permanente em Saúde; e da Comissão Estadual de 257 

Integração, Ensino e Serviço, falou do contexto histórico e das atribuições dos 258 

Colegiados de Gestão Regional e Comissões Permanentes de Integração, Ensino e 259 

Serviço. Discorreu sobre o Plano de Ação Regional da Educação Permanente em 260 

Saúde e das oficinas regionais para conhecimento e implantação da Política de 261 

Educação Permanente, informou que no ano de 2010 foram disponibilizados 262 

R$735.882,22 (setecentos e trinta e cinco mil, oitocentos e oitenta e dois reais e 263 

vinte e dois centavos), mas apenas para as capacitações de nível Técnico. Informou 264 

que com o objetivo governamental de reduzir a Mortalidade Materna e Infantil em 265 

5%, os recursos de 2008, execução em 2009, e de 2009, execução em 2010, foram 266 

repactuados para utilização na capacitação de profissionais para a Redução de 267 

Mortalidade Infantil. Finalizou a apresentação falando das ações realizadas para a 268 

implementação da Política de Educação Permanente em 2010, dentre as quais 269 

destacou as seguintes: uma Oficina de Educação Permanente com gestores da rede 270 

assistencial da capital; três Oficinas Regionais; um levantamento de necessidades 271 

de treinamento; dois encontros de gestores de saúde e de educação dos municípios 272 

do interior do Estado, entre outros. Informou que o que algumas ações foram 273 

programadas e não realizadas em 2010 e deverão acontecer em 2011, dentre as 274 

quais: realização de Oficinas para implementação da Política de Educação 275 

Permanente nos Colegiados de Gestão Regional; Capacitação de Conselheiros 276 

Municipais de Saúde; Capacitação de Gestores de Recursos Humanos em Gestão 277 

do Trabalho e Educação Permanente em Saúde; Seminário de Avaliação da Política 278 

de Educação Permanente; e outros. O Presidente informou que a ausência de uma 279 

apresentação deu-se pelo fato do senhor Antônio Daniel Silva de Almeida ter 280 

juntado duas apresentações em um único tema, informou que todas as 281 

apresentações serão disponibilizadas através de e-mail para os conselheiros e 282 

estudantes presentes que se interessassem pelas apresentações; dispôs de alguns 283 

minutos para intervenções, abrindo inscrições.  Inscrito: Gilson Aguiar da Silva que 284 

informou que com relação a DST/AIDS, “há uma Portaria Ministerial que juntou 285 

essas duas ações”, e devido a isso entrou com um requerimento a cerca de vinte 286 

dias, solicitando uma apresentação e discussão sobre esses dois temas. O 287 

Conselheiro Gilson Aguiar da Silva perguntou qual era a Portaria que nomeou o 288 

Coordenador da DST/AIDS, se existe essa Portaria, pois segundo ele, há alguns 289 

entraves acontecendo no Estado. Disse que um dos entraves, era que as 290 

competências que eram do Laboratório Central – LACEN estão sendo 291 
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encaminhadas para o Hospital Tropical. Diversos municípios do interior chegam para 292 

diagnosticar, fazer testes no LACEN, e são informados de que essa competência 293 

cabe ao Hospital Tropical. Segundo o Conselheiro Gilson Aguiar da Silva, no ano 294 

de 2010 o CES/AM aprovou que a Coordenação Estadual de DST/AIDS, “ficasse 295 

aqui dentro da SUSAM”, porém este voltou para a Fundação de Medicina Tropical. O 296 

Conselheiro disse não saber como se deu tal deliberação, informou que o Hospital 297 

Tropical só faz um determinado quantitativo de atendimentos, e que este sendo 298 

responsável pelo DST/AIDS e Programa de Tuberculose, deve fazer o atendimento 299 

completo. Informou ao Presidente do CES/AM que estes são apenas alguns dos 300 

questionamentos para a próxima apresentação do Dr. Noaldo Oliveira de Lucena.                                                                                  301 

Outro questionamento do Conselheiro Gilson Aguiar da Silva foi com relação aos 302 

recursos disponibilizados para ONGs, pois se deve saber o que está sendo feito com 303 

esses recursos. Informou que o Conselho Municipal aprovou o PAM com ressalvas. 304 

O Conselheiro disse que foi realizada uma Oficina antes para que a Silvana 305 

(Coordenadora Municipal DST/AIDS) apresentasse a demanda, e esta foi aprovada 306 

com ressalvas. Uma dessas ressalvas, foi o corte de viagens das ONGs. O 307 

Conselheiro Gilson Aguiar da Silva disse que vem sendo feito um verdadeiro 308 

“festival” com as passagens, por isso faz-se necessário saber o que está sendo 309 

disponibilizado para essas ONGs. Explicou que atualmente vem sendo usada uma 310 

nova modalidade, A ONG deixa de prestar contas dos recursos, fica inabilitada de 311 

reivindicar recursos, após isso se junta com outra ONG que está habilitada e as 312 

duas fazem a habilitação de uma, sendo essa uma nova maneira de burlar a 313 

fiscalização. O Conselheiro informou que foi convidado para palestrar sobre o 314 

Controle Social no Programa Nacional de Tuberculose e DST/AIDS, evento este que 315 

iria acontecer nos dias 16 e 17 em Belém, porém mudou para 16 e 17 em Brasília – 316 

DF. O Conselheiro falou que as ONGs e quem coordena esse fórum, “estão levando 317 

pessoas que não tem nada haver com o Comitê Municipal. A Marlene representante 318 

do Conselho Municipal não vai, e está indo outra pessoa”. O Conselheiro Gilson 319 

Aguiar da Silva disse não saber como são escolhidas essas pessoas, disse que é 320 

preciso “amarrar” melhor essa situação, pois o dinheiro que é gasto é público, não 321 

pode ser gasto de qualquer maneira. Com relação a apresentação do senhor 322 

Antônio Daniel Silva de Almeida, o Conselheiro disse ter sugerido ao mesmo que 323 

crie uma equipe afim de representar o Conselho Estadual de Saúde do Amazonas 324 

no evento de Exposição exitosa em trabalhos de saúde, inclusive Controle Social, 325 

afim de apresentar as atividades e conquistas do Conselho Estadual, sugeriu ainda 326 

que fosse feita a execução financeira dos recursos citados pelo Sr. Antônio Daniel 327 

Silva de Almeida, pois não se deve desperdiçar recursos, afim de evitar que estes 328 

voltem como aconteceu com algumas ações do ano passado, pois há necessidade 329 

de recursos para a capacitação de servidores, capacitando um numero em torno de 330 

70 a 80%, pois “não adianta jogar com 50%, pois se jogar com 50% você vai 331 

alcançar só 30%, então você joga 70 e 80% para você ter 70%”, disse que deve-se 332 

incluir todos os trabalhadores efetivos nesse processo. O Conselheiro solicitou ao 333 
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Sr. Antônio Daniel Silva de Almeida o material, para que este pudesse inserir 334 

alguns indicativos na apresentação. O Presidente do CES/AM Dr. Wilson Duarte 335 

Alecrim informou que a gestão do Programa de Tuberculose foi passada para a 336 

Fundação de Vigilância em Saúde, devido a sua presença em quase todos os 337 

municípios do Amazonas, tem uma forma de articulação mais rápida, isso irá facilitar 338 

o atendimento nos municípios do interior, pois a Fundação de Medicina Tropical tem 339 

uma atuação mais voltada para Manaus e municípios do entorno. ITEM 07 – O QUE 340 

HOUVER, com as inscrições de Antônio Daniel Silva de Almeida e José 341 

Rodrigues. O Sr. Antônio Daniel Silva de Almeida informou que através da 342 

Portaria 388, que acompanha a execução financeira propõe alguma repactuação 343 

com relação aos recursos da Educação Permanente, informou que o Conselho 344 

Estadual de Saúde participa dessa Comissão através da Secretaria Executiva do 345 

CES/AM, disse ainda que devido ao grande número de atividades e por ter apenas 346 

duas pessoas responsáveis pela Política de Educação, os trabalhos foram 347 

transferidos para a semana seguinte. O Conselheiro José Rodrigues disse aos 348 

estudantes, que fossem mais um dos atores a compor o Pacto de Defesa do SUS, 349 

ressaltou que saúde não é só doença, que saúde está presente em todo o lugar. O 350 

Conselheiro disse aos conselheiros que irão discutir o papel da CIB/AM e do 351 

CES/AM, que lessem o documento, informou que a CIB/AM está descentralizando 352 

as suas ações para os Colegiados de Gestão, disse que tudo o que foi apresentado 353 

no parecer, está dentro da Legislação e pediu para que o Conselheiro Relator Rui 354 

Guilherme Neves de Souza, lesse o referido documento, pois este iria auxilia-lo. O 355 

Conselheiro Gilson Aguiar da Silva informou que o Conselho Estadual de Saúde 356 

conseguiu fechar o orçamento em torno de um milhão e meio de reais para o ano de 357 

2011, que irá auxiliar nos gastos com: conferências, capacitações etc. Disse que 358 

isso é um avanço, e que no presente momento estão definindo juntamente com o Dr. 359 

José Duarte dos Santos Filho o destino desses recursos. Foi fechada uma 360 

programação onde a cada sessenta dias será feita uma avaliação das atividades 361 

desenvolvidas pelo CES/AM. O Conselheiro Gilson Aguiar da Silva informou que 362 

entrou com um requerimento solicitando a visita de Conselheiros e Técnicos a um 363 

colegiado de Gestão fora do Estado, a fim de subsidiar as informações relacionadas 364 

à CIB e conhecer a estrutura e funcionamento das mesmas, a fim de subsidiar as 365 

informações relacionadas a CIB para essa nova situação.  Citou como exemplo a 366 

visita feita aos Conselhos locais de saúde de Fortaleza, que auxiliaram na 367 

implantação dos Conselhos locais de saúde no Amazonas, que hoje são 43, e em 368 

agosto serão criados cinco Conselhos Distritais. A servidora Valdenira Lopes, 369 

cumprimentando a todos disse que estamos vivendo um novo tempo se comparado 370 

ao passado, onde os serviços de saúde eram sucateados quanto a sua estrutura 371 

física, hoje, as estruturas físicas desses locais estão revitalizadas, reformadas, 372 

reconstruídas. Ressaltou que a estrutura física está até melhor que a de outros 373 

Estados considerados mais desenvolvidos que o Amazonas. Informou que esteve 374 

recentemente em Recife, e constatou que as UBS de lá se assemelham com as 375 
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UBS que haviam em Manaus no passado. Enfatizou que vivem um novo momento, 376 

que é o de capacitação da mão de obra que está diuturnamente nessas unidades de 377 

saúde, prestando serviços. Sugeriu ao Sr. Antônio Daniel Silva de Almeida que 378 

houvesse maior atenção quanto aos critérios de escolha de indicação dos servidores 379 

para participarem de cursos. Lembrou que nos CGR deve haver interesse da 380 

Instituição e interesse do servidor, no processo de escolha dos participantes desses 381 

cursos. Disse que esse critério legal seja realmente observado, para que não fique 382 

somente nas mãos das chefias, o poder de designar funcionários que irão participar 383 

dessa programação, citou como exemplo, a qual foi designada sem o seu 384 

consentimento para participar do curso CGR, disse que há vários exemplos 385 

semelhantes, porém resolveu apenas citar o exemplo pessoal. Disse que deve ser 386 

inserido na Secretaria Estadual da Saúde a Gestão do Trabalho e a questão da 387 

Saúde do Trabalhador da Saúde, pois não basta só capacitar e melhorar a estrutura 388 

física, mas trabalhar em prol da satisfação do servidor quanto ao seu trabalho, 389 

qualificação etc. São necessários locais de trabalho salubres, para quando chegar 390 

ao final de carreira estar com saúde e não doente. Concluída a fala da servidora 391 

Valdenira Lopes, o Presidente do CES/AM passou a palavra para a servidora Isla 392 

Machado. Agradecendo a oportunidade, Isla Machado pediu esclarecimentos 393 

quanto a participação do Departamento de Atenção Básica e Ações Estratégicas – 394 

DABE nos Programas de Tuberculose e DST/AIDS. O Conselheiro Sidclei Lima da 395 

Silva, ressaltando a fala da servidora Valdenira Lopes, disse que é “importante 396 

determinar que as pessoas que tenham interesse em participar, se manifestem e 397 

observar principalmente a prioridade no atendimento, pois todo o serviço é 398 

importante, desde a assistência básica até a urgência, só que a urgência trabalha no 399 

limite, entre a vida e morte.” O Conselheiro Sidclei Lima da Silva disse que muitas 400 

vezes um auxiliar de enfermagem vai passando pelos setores sem o devido 401 

treinamento, e este vai aprendendo no setor. Informou desconhecer o treinamento 402 

na área de nefrologia com certificação, disse que esse tipo de treinamento é 403 

realizado por unidades que sequer tem credenciamento do CES/AM ou da 404 

Educação, não tem valor legal, faz o treinamento de diálise, porém sem o respaldo 405 

legal, e essas pessoas são as que estão trabalhando atualmente na assistência da 406 

SUSAM e prestadoras de serviços. Ressaltou que esse tipo de atividade representa 407 

um risco a saúde do usuário, pois se deve primeiramente oferecer um treinamento 408 

específico para esses profissionais. O Presidente do CES/AM explicou à servidora 409 

Isla Machado que a forma de estruturação organizacional, da execução das 410 

políticas de saúde da Secretaria de Saúde do Amazonas, difere um pouco da 411 

maioria dos estados brasileiros, é um pouco semelhante ao sistema de São Paulo, 412 

ou seja, como foram criadas as Fundações de Saúde, estas assumem o papel de 413 

ser o braço articulado do Gestor Estadual na execução das ações pertinentes a 414 

Fundação, por exemplo: existe a fundação CECOM, não precisa ter na Secretaria de 415 

Saúde alguém coordenando políticas de câncer, por que a Fundação CECOM faz 416 

esse papel. Existe a Fundação de Vigilância em Saúde, não precisa ter na 417 
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Secretaria de Saúde alguém tratando de suas funções, pois a FVS já faz isso 418 

sozinha, e é assim com as demais Fundações, ou seja, eles são os braços 419 

articulados. A execução da política está lá. Para o Gestor isso é saudável, porque 420 

essas Fundações além de executar as ações de serviço, têm uma grande 421 

importância dentro do tema que está sendo colocado, que é a capacitação de 422 

recursos humanos, algumas tem articulações com Universidades. Destacou que há 423 

fundações que têm cursos de Especialização, Mestrado e Doutorado. Item 08 - 424 

ANIVERSARIANTES DO MÊS- Luiz Gonzaga de Araújo Lima, Wilson Duarte 425 

Alecrim, Elson Moreira de Melo. O presidente do CES/AM agradeceu a presença 426 

de todos e às 11h40minh encerrou a reunião. Estiveram presentes os Conselheiros 427 

Titulares: José Rodrigues, Adriano da Silva Terrazas, Rui Guilherme Neves de 428 

Souza, Isac Gomes Benayon, Gilson Aguiar da Silva, Jorge Reis de Lima. 429 

Suplentes: Tandreli Silva Sant’Anna, Denise Machado dos Santos, Silvia Luiza 430 

Simões Passos, Sidclei Lima da Silva, Elcio Campos Rego, Simone Neri da 431 

Silva, Luiz Francisco Belém Costa, Roberto de Assis Rodrigues e Milton Abreu 432 

Prudente Costa. Ausências justificadas: Antônio de Pádua Quirino Ramalho, 433 

Silvano de Souza Fonseca, Ildnav Mangueira Trajano, Maria Adriana Moreira e 434 

Aurora Del Carmen Rosell Soria. A presente ATA foi elaborada pela Técnica 435 

Eliane Baraúna Garcia de Vasconcelos, revisada pela Secretária Executiva do 436 

Conselho Estadual de Saúde, Rita Cristiane dos Santos Almeida, que após 437 

aprovação da Plenária do Conselho Estadual de Saúde do Amazonas – CES/AM e 438 

assinada pelas responsáveis por sua elaboração será arquivada para fins 439 

documentais. Manaus, trinta e um de maio de dois mil e onze.  440 

 441 

Rita Cristiane dos Santos Almeida               Eliane Baraúna Garcia de Vasconcelos        442 

Secretária Executiva do CES/AM                              Técnica do CES/AM  443 
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